

INTERNACIONAL

Para comprender el pensamiento político de Clodomiro Almeyda es conveniente leer dos de sus libros: "Obras escogidas 1947-1992", que fue editado en Venezuela, y "Reencuentro con mi vida", que apareció en Chile en las postimerías del gobierno militar. Me parece importante analizar la etapa en que yo correspondí actuar como ministro de Relaciones Exteriores durante el gobierno del Presidente Allende.

Almeyda señala, durante dicho período, que el objetivo principal de la política exterior de Chile es obtener dosis crecientes de autonomía respecto de EE.UU. El ex canciller hace un fino análisis de los posibles conflictos que pueden surgir entre el gobierno de la Unidad Popular y la Casa Blanca y las fórmulas para enfrentarlos.

La primera constatación es que EE.UU. no está en condiciones políticas de intervenir militarmente en Chile como consecuencia de su fracaso en Vietnam. Era indispensable, eso sí, contar con la cooperación de los países de Europa Occidental para neutralizar toda tentación de EE.UU. de usar la fuerza. Lo que si podía hacer Washington era

establecer un bloqueo económico y para ello era conveniente contar con la posibilidad de abastecimiento y créditos, para lo cual se confiaba en países como Canadá, México, los de Europa Oriental y, por supuesto, en la Unión Soviética. Otra de las opciones de EE.UU. era aprovecharse de las rivalidades históricas de Chile con los países vecinos para fomentar una agresión armada o, incluso, una guerra. La tensión generaría presiones de los militares chilenos para robustecer su capacidad de combate. Esta situación tenía dos problemas. Por una parte, implicaba un desvío de los escasos recursos financieros hacia los sectores castristas y, por otra, potenciaba la organización militar y, por ende, su capacidad de convertirse en actor político. La contrapartida consistió en establecer buenas relaciones con Perú y Argentina, ambos con gobiernos militares, y cuidar los lazos tradicionales con Brasil.



DIRECCIÓN
4855

ALBERTO SEPÚLVEDA

la política interna chilena.

Un error del modelo estratégico consistió en la falta de disciplina y coherencia táctica dentro de la Unidad Popular, que se encontraba dividida entre los que proponían radicalizar el proceso político y los que buscaban un acercamiento con la DC para moderar el proceso e impedir un golpe del Estado. La otra falla fue la ausencia de apoyo económico de la Unión Soviética al gobierno de Allende. La URSS bajo Brezhnev ya estaba cambiando la estrategia de apoyar a los movimientos sociales para orientarse hacia una política de intervención militar, como lo haría en Afganistán, o de respaldo a los grupos armados, como lo hizo en Centroamérica y África; o tratando de apoyarse en las Fuerzas Armadas, como en el caso de Perú con Velasco Alvarado, de Argentina durante Videla, y de las dictaduras militares en el Medio Oriente.

Una vez más se demostró la necesidad de que existiera coherencia entre la política exterior y la política interna. Puede haber diferencias de matiz entre una y otra, pero no diferencias de fondo. Ese fue el problema insoluble del gobierno de la Unidad Popular.

La fórmula para mantener relaciones con gobiernos de distintos lineamientos fue la de propiciar la doctrina del "pluralismo ideológico", es decir, reiterar que las relaciones son entre los Estados y no entre los movimientos políticos que dominan los gobiernos. Es interesante señalar que estas ideas "conservadoras" se oponían a las de las

Almeyda y la política exterior [artículo] Alberto Sepúlveda.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sepúlveda Almarza, Alberto, 1938-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1997

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Almeyda y la política exterior [artículo] Alberto Sepúlveda.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa